

Brüssel Aktuell 20/2019

17. Mai bis 7. Juni 2019

Wettbewerb, Wirtschaft und Finanzen

Digitale Verwaltung: Entwicklungen zum ISA²-Programm

Zur Entwicklung des [ISA²-Programms](#) für die digitale Zusammenarbeit zwischen öffentlichen Verwaltungen, wurde am 7. Mai 2019 eine neue [Studie](#) des Zentrums für europäische politische Studien ([CEPS](#)) [präsentiert](#) (zuletzt Brüssel Aktuell 12/2017). Das ISA²-Projekt, das sich mit Interoperabilitäts-lösungen für öffentliche Verwaltungen, Unternehmen und Bürger in der EU beschäftigt, hat nach drei Jahren Laufzeit seine Halbzeit erreicht und wurde deshalb ausführlich analysiert...

Europäisches Semester: Länderspezifische Empfehlungen veröffentlicht

Am 5. Juni 2019 veröffentlichte die EU-Kommission ihre länderspezifischen [Empfehlungen](#) im Rahmen des Europäischen Semesters, also der wirtschaftspolitischen Koordinierung der Europäischen Union (zuletzt Brüssel Aktuell 20/2018). Die [Empfehlungen](#) für Deutschland umfassen v. a. einen Aufruf zur Steigerung der öffentlichen und der privaten Investitionen...

Umwelt, Energie und Verkehr

Kreislaufwirtschaft: Neue Düngemittelverordnung beschlossen

Am 5. Juni 2019 unterzeichneten die Präsidenten des Rats der EU und des Europäischen Parlaments die neue [Verordnung](#) mit Vorschriften für die Bereitstellung von EU-Düngeprodukten auf dem Markt, die die Verordnung (EG) Nr. [2003/2003](#) ersetzt...

Kreislaufwirtschaft: Rat billigt Richtlinie zum Verbot von Einwegplastik

Am 21. Mai 2019 verabschiedete der Rat der EU die [Richtlinie](#) über die Verringerung der Auswirkungen bestimmter Kunststoffprodukte auf die Umwelt. Bereits im Dezember 2018 hatten sich das Europäische Parlament und der Rat auf einen [Kompromiss](#) zum [Kommissionsvorschlag](#) geeinigt...

Mikroplastik: Konsultation der ECHA zum möglichen Verbot

Bis zum 20. September 2019 läuft eine [Konsultation](#) zum Vorschlag der Europäischen Chemikalienagentur ([ECHA](#)), das Inverkehrbringen von „bewusst zugesetztem“ Mikroplastik ab dem Jahr 2021 zu verbieten (siehe [Beschränkungs-vorschlag](#))...

Umweltrecht: Vereinfachung der Berichterstattungspflicht

Am 21. Mai 2019 verabschiedete der Rat der EU die [Verordnung](#) zur Vereinfachung der Berichterstattung im Umweltrecht durch Änderung von zehn Rechtsakten...

Umwelt: G7-Umweltminister verabschieden Leitlinien zum Schutz der Artenvielfalt

Im Rahmen ihres Treffens vom 5. bis 6. Mai 2019 einigten sich die Umweltminister der [G7](#) in Metz auf nicht verpflichtende [Leitlinien](#) zum Schutz der Artenvielfalt...

Regionalpolitik, Städte und ländliche Entwicklung

Mehrjähriger Finanzrahmen: weitere Ratsposition zur Gemeinsamen Verordnung

Am 5. Juni 2019 verabschiedete der Ausschuss der Ständigen Vertreter des Rats der EU ([AStV](#)) ein weiteres partielles [Mandat](#) für die Verhandlungen mit dem Europäischen Parlament über den [Vorschlag](#) der EU-Kommission für die sog. Gemeinsame Verordnung (u. a. betreffend die Fonds [EFRE](#), [ESF+](#) und [AMIF](#) 2021 bis 2027, Brüssel Aktuell 15/2019)...

Soziales, Bildung und Kultur

Migration: Aberkennung des subsidiären Schutzstatus nach Verwaltungsirrtum

Am 23. Mai 2019 veröffentlichte der Gerichtshof der Europäischen Union (EuGH) ein [Urteil](#) (Az.: C-720/17) zur Auslegung von Art. 19 der Richtlinie [2011/95/EU](#) über Normen für die Anerkennung von Drittstaatsangehörigen oder Staatenlosen als Personen mit Anspruch auf internationalen Schutz...

Institutionen, Grundsätzliches und weitere EU-Themen

Europawahl: Vorstellung des Wahlergebnisses und der MdEP aus BY, BW und SN

Aus den Europawahlen vom 23. bis 26. Mai 2019 gingen EVP, S&D sowie ALDE erneut als stärkste Fraktionen des Europäischen Parlaments hervor. Die Mehrheitsbildung wird allerdings schwieriger und es bestehen noch Unsicherheitsfaktoren mit Blick auf die Kräfteverhältnisse. In der Wahlperiode 2019-2024 werden laut [Bundeswahlleiter](#) 15 Abgeordnete aus Bayern kommen, d. h. sechs CSU-, drei AfD-, zwei Bündnis 90/Die Grünen- und zwei SPD-Mitglieder sowie ein ÖDP-Mitglied und eine Freie Wählerin. Wie bisher werden elf Abgeordnete Baden-Württemberg im Europäischen Parlament vertreten. Sie setzen sich aus vier CDU-, drei AfD- und zwei Bündnis 90/Die Grünen-Mitgliedern sowie jeweils einem SPD- und FDP-Mitglied zusammen. Zudem ziehen wieder vier Abgeordnete aus Sachsen ins Parlament ein – jeweils ein CDU-, SPD-, DIE LINKE- und AfD-Mitglied. Die Wahlbeteiligung lag insgesamt bei 51 %, in Bayern bei 60,9 %, in Baden-Württemberg bei 64,0 % und in Sachsen bei 63,7 %, d. h. jeweils höher als 2014...

Digitalisierung: Leitlinien für den Umgang mit nicht-personenbezogenen Daten

Die EU-Kommission veröffentlichte am 29. Mai 2019 [Leitlinien](#) zur Verordnung (EU) [2018/1807](#) über einen Rahmen für den freien Verkehr nicht-personenbezogener Daten in der Europäischen Union (zuletzt Brüssel Aktuell 1/2019). Die Leitlinien klären den Nutzer über das Zusammenwirken und Verhältnis der Verordnung und der Datenschutzgrundverordnung ([DSGVO](#)) auf, insbesondere im Hinblick auf sog. „gemischte Datensätze“. Weiterhin werden der Anwendungsbereich der Free Flow of Data Verordnung und bestehende Ausnahmen konkretisiert...

Katastrophenschutz I: Evaluierung des Europäischen Solidaritätsfonds

Am 15. Mai 2019 veröffentlichte die EU-Kommission ihren [Bericht](#) zur Evaluierung des Europäischen [Solidaritätsfonds](#) im Zeitraum 2002 bis 2017...

Katastrophenschutz II: Erste Flotte zur Waldbrandbekämpfung eingerichtet

Am 21. Mai 2019 stellte die EU-Kommission die erste Flotte von Luftfahrzeugen vor, die im Rahmen des durch Beschluss (EU) [2019/420](#) vom 13. März 2019 geschaffenen [rescEU](#)-Systems (zuletzt Brüssel Aktuell 4/2019) zur länderübergreifenden Bekämpfung von Waldbränden zum Einsatz kommen können...

Europäische Bürgerinitiative: Kommission registriert Initiative „Rettet die Bienen“

Die EU-Kommission registrierte am 15. Mai 2019 die Europäische [Bürgerinitiative](#) „Rettet die [Bienen!](#) Schutz der Artenvielfalt und Verbesserung der Lebensräume von Insekten in Europa“ und [bestätigt](#) damit die formale Zulässigkeit der Bürgerinitiative...

Förderprogramme

WiFi4EU: Gewinner des zweiten (dritten) Aufrufs bekannt gegeben

Am 14. Mai 2019 wurden die 3.400 Gemeinden [veröffentlicht](#), die im zweiten erfolgreichen Aufruf des Programms [Wifi4EU](#) einen Gutschein gewonnen haben (zuletzt Brüssel Aktuell 1/2019). Mehr als 10.000 Gemeinden in ganz Europa hatten sich dafür beworben...